



وزارة التعليم العالي والبحث العلمي

كلية التربية الرياضية

جامعة ديالى

التصرف الخططي وعلاقته بأداء بعض المهارات الهجومية لحراس المرمى للأندية الممتازة بكرة القدم

بحث وصفي

على عينة حراس مرمى للفرق (الممتازة)

مقدم من قبل

عبد الهادي محمد موسى



الباب الاول

1- التعريف بالبحث.

1-1 مقدمة البحث وأهميته.

1- 2 مشكلة البحث.

1-3 أهداف البحث.

1-4 مجالات البحث.

1-5-1 المجال البشري.

1-5-2 المجال الزمني.

1-5-3 المجال المكاني.

1-6 تحديد المصطلحات.

1-6-1 الذكاء.

1-6-2 التصرف الخططي.



1- التعريف بالبحث:

1-1 مقدمة البحث وأهميته:

أن تطور الانجاز الرياضي في العقود الاخيرة لم يأتي عشوائيا بل كان نتيجة حتمية لاستخدام طرق البحث العلمي والتخطيط السليم من خلال توظيف أسس ومبادئ العلوم الحديثة كعلم التدريب والفسلجة والإحصاء والبايوميكانيك.....الخ. إن الذكاء يعبر عن القدرة الكلية للفرد الرياضي على العمل الهادف والتفكير المنطقي والتفاعل للنتائج مع البيئة لذا سوف يكون تأثيره مباشر على مستوى الأداء المهاري، والخططي لحراس المرمى، وللدور الفاعل والمؤثر بحسم نتيجة المباراة من خلال تطبيق التصرف الخططي، والمرتبطة أساسا بالأداء المهاري، والذكاء احد الصفات النفسية المهمة في الممارسة الرياضية، إذ وصل التنافس للدول المتقدمة في الميادين الرياضية إلى مستويات فائقة لغرض تحقيق الانجاز الرياضي في الألعاب والفعاليات الرياضية كافة ومن ضمنها كرة القدم ملهمة العقول والقلوب التي نالت من العناية والرعاية بما لا يوصف لأسباب عدة يقف في مقدمتها عامل التشويق، والمتعة، والإثارة التي تسيطر على قلوب متابعيها وعشاقها، لذلك فان جميع مدربي كرة القدم تنصب عنايتهم بتطوير قابليات لاعبيهم في الجوانب، البدنية والمهارية، والخططية، والنفسية، والعقلية، والذهنية، كافة ومن ضمن أركان فريق كرة القدم التي يسعى المدربون إلى الارتقاء بهم هم حراس المرمى فحارس المرمى ذو الإمكانيات والقدرات المتكاملة هو صمام أمان الفريق وهو الشخص القادر على حسم نتيجة المباراة طيلة وقت المباراة وأن قوة أي فريق بكرة القدم تعتمد بالأساس على حارس المرمى ذي القدرات والإمكانيات المتكاملة. إن المتغيرات والأحداث التي يمر بها حارس المرمى في أثناء المباريات كثيرة ومتشعبة، بل في بعض الأحيان غير متوقعة في أثناء سير المباراة وعليه يلعب الذكاء باعتباره احد الصفات النفسية البالغة الأهمية في الممارسة



الرياضية دورا كبيرا في تكامل حارس المرمى فبعض الدراسات تشير بوضوح إلى ترابط قدرات حراس المرمى المهارية بكل من التصرف الخططي والذكاء، ونحن نستدل على الذكاء عند حراس المرمى في التدريب والمباريات، إن تطور حارس المرمى مرهون بما يمكن أن يتوافر له من هذه القدرات والتي نستطيع من خلالها مواجهة ما يعترضها من مشكلات ملحة ومتفاقمة يوما بعد يوم في التدريب وفي المباراة الرسمية، فحارس المرمى الذكي من يسعى جاهداً ويقدر أحداث تغيرات مبكرة وأصيلة في المباراة تخدم فريقه لتحقيق الفوز، وللذكاء شروط ومميزات وخصائص، "يتحدد بجانبين، كما أشارت إليه المصادر والمراجع العلمية، الجانب الأول وراثي لا نستطيع التدخل أو التلاعب فيه ويقدر بنسبة (50-65)، والجانب الثاني بيئي"⁽¹⁾، ونستدل على توافر هذه القدرات لدى حراس المرمى في التدريب على التعلم السهل السريع، والتفوق في هذا المجال، والذكاء يعد جزءاً من القدرات العقلية في التصرف الخططي لحراس المرمى، ويعد شرطاً مهماً للنجاح في مركز حراسة المرمى، ويعد الحل الحركي من العناصر المعقدة التي تجمع الصفة الفكرية والقابلية البدنية وفن الأداء الحركي، لذلك يعد الحل الحركي نتيجة للحل الفكري المنتج ويرتبط بأفضل ما يمكن من القابلية المهارية.

إن كرة القدم لعبة قرارات ويجب على حارس المرمى أن يكون سريع التفكير مثلما هو سريع الحركة وهذا ما أشار إليه (مختار، 1977) "وتتطلب سرعة التصرف ومقدرة الحارس على هضم المعلومات التي تصل إليه عن طريق ملاحظة المواقف المختلفة في أثناء المباراة، وكلما كان الحارس قادراً على سرعة التصرف، وملاحظة المعلومات التي تصل إليه وتفهمها متمكناً من التفكير السريع مستنتجاً ما يجب عمله

(1) جمال ماضي أبو العزائم؛ الذكاء ومقاييسه، العدد الرابع والخمسين (منشورات على شبكة الانترنت، 2005)



منفذا التحرك المطلوب في الوقت المناسب تماما كان لذلك كله إثره الفعال في أدائه السليم في أثناء المباراة" (1).

ويلعب التصرف الخططي والمهاري دورا مهماً في أداء حراس مرمى لأندية الدرجة الممتازة، والنخبة بكرة القدم في العراق والمبني أساسا على قدراتهم العقلية التي من شأنها الإسهام في سرعة التفكير والتصرف الخططي وحسنهما في مواقف اللعب المختلفة ويظهر ذلك جليا في مواقف اللعب أثناء المباراة.

وتكمن أهمية البحث في محاولة إلى التعرف على العلاقة بين التصرف الخططي والذكاء ومهارات حراس المرمى باعتبار أن ذكاء حارس المرمى وتصرفه الخططي الصحيح تجاه مواقف اللعب المتغيرة سوف يرتبطان ارتباطا عاليا بمهارات حارس المرمى الدفاعية والهجومية وبالتالي نستطيع أن نعد حارساً للمرمى قادراً على الدفاع عن مرماه.

1- 2 مشكلة البحث:

مما لا شك فيه أن يلعب الذكاء، والتصرف الخططي لحراس المرمى بكرة القدم دوراً أساساً ومهماً في تنفيذ خطط اللعب والواجبات التي يكلف بها، والتي تتطلب منه امتلاكه الأداء المهاري والدقة العالية لتطبيقها والاستمرار بها طيلة فترة المباراة . ومن خلال خبرة الباحث المتواضعة ومتابعته لحراس المرمى في الفرق الميدانية وإطلاعها على البحوث والدراسات ومتابعته لمباريات الدوري الممتاز والنخبة، لاحظ ضعفاً لدى حراس المرمى بكرة القدم في مستوى الأداء المهاري والتصرف الخططي، والتي أثرت على مستوى أدائهم.

(1) حنفي محمود مختار؛ الأسس العلمية في تدريب كرة القدم، دار الفكر العربي، القاهرة، ب-ت، ص278.



لذا ارتأى الباحث دراسة هذه المشكلة ووضع الحلول المناسبة لها رغبة منه لمساعدة المدربين و حراس المرمى بكرة القدم من خلال بناء مقياس للتصرف الخططي ومن ثم دراسة العلاقة بين الذكاء والتصرف الخططي وبين مهارات حراس المرمى الدفاعية والهجومية.

1-3 أهداف البحث.

1. بناء مقياس التصرف الخططي لحراس المرمى بكرة القدم.
2. التعرف على مستوى الذكاء ومستوى أداء المهارات الدفاعية والهجومية لحراس بكرة القدم.
3. التعرف على علاقة الارتباط بين مستوى التصرف الخططي والذكاء ومستوى أداء المهارات الدفاعية والهجومية لحراس المرمى بكرة القدم.

1-4 فرضيات البحث.

1. هنالك علاقة ارتباط معنوية بين مستوى الذكاء وعدد من المهارات الدفاعية والهجومية لإفراد عينة البحث.
2. هنالك علاقة ارتباط معنوية بين مستوى التصرف الخططي ومستوى أداء عدد من المهارات الدفاعية والهجومية لدى أفراد عينة البحث.
3. هنالك علاقة ارتباط بين مستوى التصرف الخططي ومستوى الذكاء لدى أفراد عينة البحث.

1-5 مجالات البحث:-



1-5-1 المجال البشري:- حراس مرمى أندية دوري النخبة والممتاز المتقدمين المسجلين لدى الاتحاد العراقي المركزي لكرة القدم للموسم الكروي 2012-2013.

1-5-2 المجال الزمني:- المدة من 2013/1/23 - 2013/5/28.

1-5-3 المجال المكاني:- ملاعب أندية البحث.

1-6 تحديد المصطلحات:-

1-6-1 الذكاء. بأنه القدرة على مواجهة الصعاب, ومهارة التكيف مع الظروف الطارئة, ومن ثم حل المشاكل التي تعترض طريق الفرد⁽¹⁾.

1-6-2 التصرف الخططي. هو التصرف في أثناء لعبة المنافسة لمقابلة الظروف الفعلية الحادثة ويبرز دور الخبرة في تنفيذه⁽²⁾.

(1) 1987 جامعة هارفارد "Frames of mind" كتاب Haward garner

(2) سبهان محمود احمد؛ بناء مقياس التصرف الخططي للمهارات المفتوحة والمغلقة بالتنس الأرض في اللعب الفردي وعلاقته بالذكاء وعدد من مظاهر الانتباه (أطروحة دكتوراء، كلية التربية، جامعة الموصل، 2002) ص15.

Abstract

The thesis contains five Parts are:

Part I:

Definition of research.

Introduction of research and its importance.

An intelligent regards one of psychological qualities important in practice sports, it has recently become one of the problems of modern scientific research in a number of states, as the scientific progress cannot be achieved without the development of tactical act and skill capabilities at athlete that are closely linked to intelligence as at sources and scientific references.

The research problem.

There is no doubt, intelligence and disposition tactical for football goalkeepers play essential and important role in the implementation of plans to play and the duties assigned to it and that require them having skill performance and high accuracy to apply and continue throughout the duration of the game.

It is through the experience of the researcher and brief him on the field of research and studies and follow-up for the Premier League games noticed a weakness in the football goalkeepers in the level of performance skills and disposition tactical and that influenced their performance level.

Research objectives.

1 – Build up a measure to a disposition tactical for football goalkeepers.

2 - Identify the correlation between the level of intelligence and the performance level of defensive skills.

3 - Get the correlation between the level of intelligence and the performance level of offensive skills.

4 - Get the correlation between the level of disposition tactical and performance level of defensive skills.

5 - Get the correlation between the level of disposition tactical and performance level of offensive skills.

6 - Get the correlation between intelligence and the disposition tactical level.

Research hypotheses.

1. There is a significant correlation between the level of intelligence and defensive skills to members of the research sample.

2. There is a significant correlation between the level of intelligence and offensive skills to members of the research sample.

3. There is a correlation between the level of disposition tactical and defensive performance level of skills among members of the research sample.

4. There is a correlation between the level of disposition tactical and performance level of offensive skills of the members of the research sample.

5. There is a correlation between the level of disposition tactical level of intelligence among members of the research sample.

Areas of research.

The human field: goalkeepers of Premier League clubs who registered with the Iraqi Central Football Union 2012-2013 and numbered (24) goalkeepers.

Temporal domain: the duration of the 23/1/ 2012 - 28/5/ 2013.

Spatial domain: Research Club Stadiums in Baghdad

Part II:**Theoretical studies and similar.****This section contains theoretical studies included.**

Theoretical studies identified to explain the concept of intelligence in the field of sports as well as the tactical intelligence and explain the defensive and offensive tactical disposition for the goalkeepers.

It was also explained the basic offensive skills of goalkeeper and include ((kicking a ball by foot from a goal kick and kicking a ball by foot without falling down to the ground and the skill of handing the ball to the side)). The basic defensive skills include ((skill of caught the ground balls and the skill of caught the balls mid-rise and high-skill caught balls over the head and the skill to hit the ball with one hand or hands both)).

The previous similar studies included

One study dealt with the study of building measure for the disposal of tactical skills for open and closed tennis and its relationship with intelligence and a number of aspects of attention.

The research methodology and procedures in the field.

This part included the research methodology as researcher used the descriptive style survey and relational relations appropriate to the nature of the research problem on a sample number () goalkeeper (a) of () a team of Elite Class Teams () and Premier League Teams () and researcher chose from them () goalkeeper is a sample of the research and by ratio() of the research and table samples() researcher used appliances, tools and intelligence test and dispose of tactical and testing skill offensive and defensive and experiences exploratory and scientific basis for the tests of truthfulness and consistency and objectivity as well as the use of means of statistical.

Part IV:

Results, analysis and discussion.

This section included a view (6) tables, as well as the findings of the researcher were analyzed through tables and then deliberately researcher to discuss.

Part V:

Conclusions and recommendations.

The main findings included:

- 1 - build a measure disposition tactical to football goalkeeper.
- 2 - There is a correlation relationship between the level of intelligence of defensive and offensive skills under study
- 3 - There is correlation between the level of disposition tactical of defensive and offensive skills under study

The most important recommendations:

1 – Apply a measure of current research in the future by the trainers to find out the difficulties and problems faced by the goalkeepers because of what it contains the measure.

2 - making similar studies in the future to researchers at football players.